

Vargas: La voluntad de lo civil



Academia
PRODAVINCI



Guía para el docente

Vargas, la voluntad de lo civil

Por **Jesús Piñero** / Adaptado por **Jesús Piñero**

Resumen del capítulo

José María Vargas fue el primer presidente civil de Venezuela después de la guerra de independencia. Médico ilustrado, comprometido con las ideas liberales, enfrentó las armas y utilizó la palabra como única defensa. A pesar de que se mantuvo alejado de la épica militar independentista, su aporte demostró que no sólo desde el Estado se construye una república, también desde la vocación individual, desde el trabajo, la justicia y la virtud.

Antes de empezar la clase

Introducir una discusión previa sobre la lectura asignada utilizando:

- Los temas abordados: las jerarquías sociales y sanguíneas de la sociedad colonial y su posterior abolición con el orden republicano.
- Las polémicas históricas en las que se vio envuelto el personaje: desde su distanciamiento de la guerra hasta su candidatura presidencial.
- El episodio entre Vargas y Carujo que la historiografía grabó en los anales venezolanos: el poder de los civiles frente al estamento militar.

Vargas: La voluntad de lo civil



Academia
PRODAVINCI



Guía para el docente

Sugerencias para desarrollar la clase

- Reflexionar sobre los debates de la candidatura de Vargas, no sólo de los argumentos de sus opositores, sino también de su propia posición.
- Destacar la importancia de los personajes civiles en la historia de Venezuela, figuras que han estado en las sombras de la épica militar.
- Valorar el legado de José María Vargas no sólo como actor histórico sino también por sus aportes para la ciencia y la medicina venezolana.

Para reforzar el contenido de la clase

- *El doctor Vargas contra «La Serpiente de Moisés»*, por Elías Pino Iturrieta.
- *José María Vargas: padre de la medicina nacional y de la civilidad*, por Samir Kabbabe.
- *Vargas ya no es epónimo del litoral central*, por Jesús Piñero.